

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 15.

Mahón, sábado 14 Setiembre de 1895.

N.º 4231

### SECCION DE NOTICIAS

#### Lo de Cuba

##### Correo de la Habana

El comandante militar de Remedios dispuso que el día 15 del pasado salieran fuerzas del ejército para atacar al enemigo en sus fuertes posiciones del Seborucal, que venía a ser madriguera y lugar preferente de sus campamentos.

Las fuerzas dividiéronse en tres columnas, y éstas, a poco de salir de Rojas, hallaron al enemigo oculto en un guayabal con gran manigua, que dejó pasar a la vanguardia, formada por la caballería, atacando luego con nutrido fuego a la infantería por el flanco derecho.

Inmediatamente la caballería, compuesta de fuerza de Pizarro (quince) al mando del primer teniente D. Rafael Pérez Herrera, escuadrón movilizado de Camajuani (una sección), mandado por el primer teniente don Antonio Ruiz y Ruiz, y guardia civil (22), llevando a su frente al primer teniente D. Mateo Burguera, rompiendo las cercas de alambre los tenientes, penetró toda la vanguardia en el potrero de Tejar de Rojas, a cortar la retirada al enemigo, que tuvo que abandonar sus posiciones, aunque haciendo fuego, bajo el machete de la caballería que le castigaba sin cesar, corriéndose a la defensiva hasta el monte Manaquitas, que está antes del Río Largo. En esta carga la infantería casi no pudo operar, por estar enredada nuestra caballería casi cuerpo a cuerpo con el enemigo.

A esta carga siguió otra, en la cual jugó el machete contra los insurrectos, que tuvieron 16 muertos y bastantes heridos que retiraron consigo, terminando así esta acción.

Al enemigo le fueron destruidos tres campamentos, que casi no defendió, a pesar de su gran número y ventajosas posiciones, ocupándoseles bastantes pertrechos de boca y guerra.

Terminada la acción practicáronse infinitos reconocimientos por el Seborucal, recorriendo el mismo camino en que habían operado las referidas fuerzas, sin encontrar ni rastro del enemigo, desalojado de sus atrinchamientos cuando menos lo esperaban.

En el hospital militar y en la enfermería de Marina de Gibara existen más de veinte atacados de fiebre amarilla. Últimamente han fallecido dos en el primero de dichos establecimientos, entre los cuales se cuenta el sargento segundo, escribiente de infantería de marina, D. Carlos Pánes Sordo.

Desde hace algún tiempo se venía diciendo que los vapores americanos

que se ocupan en el servicio de las minas de Juraguá, en Santiago de Cuba, se ocupaban también en transportar material de guerra para los alzados en armas contra el Gobierno.

Esta noticia ha tomado carácter de certeza seguramente cuando el gobernador de la provincia Oriental se ha visto obligado a adoptar medidas que eviten el hecho punible de que, con el pretexto de desembarcar mercancías, se desembarquen armas y municiones.

Hay que tener en cuenta que en Juraguá no había ningún delegado del Gobierno que pudiese inspeccionar ciertas maniobras.

##### La prensa norteamericana

Para dar una idea de las inexactitudes de las noticias que publica «El Herald» de New York, he aquí uno de sus telegramas:

«New York 6.—Según noticias particulares recibidas de Cayo Hueso, procedentes de Cuba, el 31 se libró un combate tremendo cerca de Santiago.

Los insurrectos mandados por el famoso caudillo Antonio Maceo, operaron con gran habilidad, derrotando a los españoles, que perdieron «seiscientos soldados» (más de los que lucharon) y ocho oficiales, además de un gran número de heridos, y entre ellos el coronel Canellas.»

##### El sargento Manuel Dominguez

He aquí lo que acerca de este valiente dice uno de los partes oficiales de la guerra:

«Comandancia general del cuarto distrito de Estado Mayor.—Puerto Príncipe.

Soldados: Un nuevo rasgo de valor heroico á que tan acostumbrado se halla este valiente y sufrido ejército, se ha realizado el día 9 de este mes: el sargento Manuel Dominguez Garrido, del regimiento infantería de Tarragona, con 16 hombres á sus órdenes, ha resistido valientemente el empuje de un enemigo veinte veces mayor.

Ni el excesivo número de los contrarios, ni la tenacidad con que repetían sus ataques sobre el débil fortín, que guarnecía tal puñado de valientes, han sido suficientes para mermar un solo instante el valor y decisión de aquellos á quienes la patria ha confiado la custodia de sus más caros intereses.

Tres muertos y trece heridos tenían ya vuestros compañeros; habían agotado casi todas sus municiones, y los que en pie quedaban al mando del sargento, seguían resistiendo el ataque, hasta dar, por fin, lugar con la constancia á la llegada de refuerzo que bate y dispersa al enemigo.

La patria, que nunca deja sin el merecido premio á los que en bien suyo derraman gloriosamente su sangre y á los que siguiendo las leyes del honor y del deber llenan éstos de la manera tan completa que ha beis-

visto, otorgará á todos la debida recompensa, y desde luego se abre el juicio contradictorio para la concesión de la cruz laureada de San Fernando al sargento Manuel Dominguez Garrido.

Imitadle todos, que muchas ocasiones como estas desea para seguir mandándoos con el orgullo que hasta el presente, vuestro comandante general.—Pedro Mella.»

##### Telegramas de «Las Nove-dades»

El diario de Nueva York en su último número llegado á Madrid publica los siguientes despachos:

Habana 26 de agosto.

Un despacho oficial de Manzanillo, provincia de Santiago de Cuba, comunica que el 21 una numerosa partida insurrecta atacó el poblado de Niquero, teniendo que retirarse, después de haber tenido 50 bajas entre muertos y heridos.

El cabecilla Reitor resultó herido en ambos brazos.

Dicen de Remedios, provincia de Santa Clara, que en aquella jurisdicción y en el lugar denominado Sitio Bonito, fuerzas del ejército y voluntarios batieron á las partidas insurrectas de Pedro Díaz, Fernando Fernandez y Carrillo, haciéndoles dos muertos y varios heridos. La tropa tuvo dos heridos.

En Barcelona se embarcaron hoy más tropas para Cuba.

El banquero Sr. Upmann entregó hoy al Gobierno medio millón de pesos.

Habana 27 de agosto.

Hoy llegó á esta ciudad el capitán general Sr. Martinez Campos.

Habana 27 de agosto.

Segun noticias oficiales, una columna de 210 hombres, mandada por el capitán D. Francisco Amador, batió en el lugar denominado Cuchillas, jurisdicción de Sagua de Tánamo, provincia de Santiago de Cuba, á una partida de 400 hombres, mandada por el comandante Mejía. Las tropas ocuparon las posiciones de los insurrectos, quienes dejaron sobre el campo tres muertos y cuatro heridos, figurando entre éstos el titulado capitán Sindo. La tropa solo tuvo dos heridos.

Noticias oficiales tambien hacen saber que una partida de 200 insurrectos atacó hace poco un pequeño campamento escoltado por 25 guerrilleros de Guanajal, Sagua de Tánamo. Los guerrilleros se defendieron heroicamente, y al fin fueron reforzados por 50 hombres de infantería, que atacaron á los insurrectos por retaguardia, dispersándoles y haciéndoles siete muertos y doce heridos que quedaron en el campo.

Las bajas de las tropas fueron dos soldados muertos y un sargento y tres soldados heridos.

##### Heridos y probables ascensos

Está confirmado por nuevos des-

pachos que las bajas de oficiales sufridas en la sección de Sao de Indio, partido de Ramón Yaguas, fueron: muerto, el teniente Ruiz.

Heridos: los capitanes Gomez Hernandez y Romero, y los tenientes Gallejo, Casado, Conde, Salas y Rojas.

Se asegura que el general Martinez Campos se propone recompensar con el ascenso al generalato á los coroneles Canella, Oliver, Aldecoa y Aldana.

#### Crónica parisién

Turistas ingleses.—Las nuevas calles de París.—Paul Adam y España.—Las memorias del Mariscal Lejeune.—El atentado contra Rothschild.—Los libros de Jean Grave.

El turismo inglés con todo su rigor encocora á París en este momento.

¿Acaso decimos esto, con un aire burlón, solamente para quearnos?

En verdad no; aun cuando una caravana de ingleses visitando la Villa del arte moderno, no tenga nada de estética con su aire de indiferencia y de tiesura características.

No es únicamente en París donde se conocen esas bandadas de viajeros de caracter frio y de presencia contenida, excitadores de curiosidad y de atención que distrae; nosotros hemos visto también á esos hombres del Norte pasearse por compañías en el dedalo de callejas de la Imperial Toledo, cuyos aleros de las casas cortan una estrecha cinta azulada en el claro cielo de Castilla, también los hemos visto reposarse á la sombra de las grandezas de la Alhambra en Granada, los hemos observado con que fruición aspiraban el perfume de los azahares en Sevilla y esos mismos viajeros imperturbables ante la mezquita de Córdoba, los Velazques de Madrid ó las góticas torres de la catedral burgalesa pascan su flemático carácter ante el Louvre y Notre-Dame, la Torre Eiffel y los grandes Boulevards.

¿Traicionaremos la vieja galantería francesa diciendo que estos visitantes de allende los mares pecan por su falta de afabilidad y de buenas maneras?

Albión siembra el resto de la vieja Europa de gente un tanto bruscas. ¿No pensais como yo, parisienses afortunados míos, que esos grandes carruajes de 50 plazas que recorren al galope de sus caballos las grandes arterias de París, tendrían un aspecto más atrevido si fueran ocupados por los elegantes del Mediodía?

Cuanto á nosotros sentimos en el alma no encontrar las risueñas bandadas de compatriotas, bajo los arcos de las catedrales y en las butacas de los teatros parisienses.

Y ante el ejemplo de tantas gentes como exploran París, nosotros hemos sentido deseos de hacer como cual-

quier recién venido un paseo por los rincones ignorados aun de muchos parisienses y más aun de los turistas ingleses.

Hay aquí calles muy curiosas, no mencionadas en las Guías, en las cuales no falta ni el movimiento comercial, ni el bullicio que las estaciones termales han robado á las grandes avenidas.

Este es un curioso estudio psicológico que haremos con mucho gusto, entresacando lo más típico de cada barriada parisiense. Estudio hecho, es cierto; pero hecho por escritores parisienses, cuando tales páginas de observación deben ser hechas por un extranjero con la imparcialidad que presta la falta de verse obligado á adaptar sus opiniones á los habitantes observados. Haremos este trabajo algún día persuadidos de que tales notas escritas sobre la grande capital europea, interesarán á nuestros lectores.

Puede ser que nos veamos obligados á emprender nuestro estudio antes que pensáramos, pues la piqueta no tiene piedad para con los antiguos recuerdos históricos y, hoy mismo, en nuestro paseo, hemos visto una de las más populosas barriadas, de casas viejas y calles tortuosas, ceder al paso del progreso, entregándole sus antiguas edificaciones para que magestuosa se abra la calle de Reaumur que, aunque no terminada, presentase ya como una grande arteria, inesperada en tan oscuros barrios.

Lo que nosotros quisiéramos hacer para París, Paul Adam acaba de hacerlo con San Sebastián en «Le Journal». No podríamos emplear tanto talento como el autor de «En decor», que en una serie de cuatro artículos ha descrito la villa aristocrática y elegante de la España. Debemos agradecerle las palabras laudatorias que dedica á nuestro país, no dejando de criticar en cierta forma al público de las corridas de toros.

Bajo el punto de vista bibliográfico, tenemos que venir de nuevo sobre los estudios de Napoleón, tan de moda en el invierno último. Señalemos las memorias del general Lejeune llenas de detalles sobre el Napoleón íntimo y sobre todo en campaña, encontrándose al leerlas, estas palabras escritas á un general á quien el guerrero del siglo transmitía sus órdenes: ¡Actividad y deprimis! ¡Deprimis y actividad!

Esas condiciones fueron las causas de sus victorias.

Tomemos tambien este detalle del Napoleón amable y que extrañará á los españoles como ha extrañado á los franceses.

«Pasando por Tordesillas volvió al convento de religiosas, antiguo palacio de los moros, y agradecido de las atenciones de que fuera objeto, dió á la superiora cuantiosos dones, por lo que las sensatas monjas quedaron bendiciendo el nombre de aquel á quien hasta entonces habían tomado por un antropófago.»

El atentado contra Rothschild, dá la nota de actualidad á la última obra de Jean Grave: «La Société future». Este escritor, que presenta francamente sus ideas anarquistas, no es ni el salvaje ni el loco que los últimos atentados podrian hacer suponer. Sus libros le han creado ya va-

rios enemigos y se ha visto comprometido cuando publicó «La Société mourante et l'Anarchie», pero, sin embargo, conserva la estima de hombres muy honrados y cuyo nombre brilla muy alto en literatura.

El ha salido de las clases más pobres de la sociedad, sus libros no nos muestran un profesional de la literatura; pero Jean Grave ha leído, ha reflexionado y visto mucho, y sus obras son el espejo de su larga experiencia sociológica.

En su última obra continúa desarrollando sus ideas y presenta la revolución que él sueña desarrollándose poco á poco, no obstando los gobiernos y el capital siempre poderoso.

Describe la sociedad imaginada por él, en la cual ningún patrón impondrá su voluntad y todos vivirán en común y estas conclusiones, poco nuevas, son sacadas científicamente y con cierta moderación aun en la forma.

Estas son las razones que colocan á Jean Grave entre los escritores sociológicos como Bakounine y Kropotkine y que le han valido el ser estudiado por escritores franceses de grande probidad y caritativos para con los desheredados, tales como François Copeé y Octave Miebeau, para no citar más que estos.

ANTONIO AMEROA.

París, 30 Agosto 1895.

**Telegramas del Extranjero**

París 8.—Telegrafian de Noyay que hoy se ha inaugurado con gran solemnidad en la plaza del Hotel de Ville el monumento dedicado á Carnot. Ha presidido el acto el ministro de Instrucción pública Mr. Poincaré, quien ha pronunciado un notable discurso poniendo de relieve el acendrado patriotismo del malogrado presidente de la República.

La viuda é hijos de Mr. Carnot ocupaban un lugar preferente en el estrado, habiendo sido objeto de vivas muestras de simpatía por el numeroso gentío que ha concurrido á la ceremonia.

Las autoridades civiles y militares han acompañado al ministro. El monumento es obra del escultor Roulleau.

Representa á Carnot cayendo herido en brazos de la Francia.

París 8.—Hoy han empezado efectivamente las grandes maniobras de los Vosgos, que por el terreno en que se efectúan y por los efectivos del simulacro, se parecen mucho á las operaciones de guerra que requeriría una invasión alemana.

Todo eso da á las maniobras una importancia extremada, y háce que el público las siga con cierta emoción.

Terminada la concentración de los dos ejércitos (del Norte y del Sud) han emprendido la marcha uno contra otro, habiendo unos 5.000 hombres por cada bando. El general Jamont, que manda el ejército del Norte, y el general de Négrier, que manda el del Sud, son los jefes de la región fronteriza, que tendrán que luchar realmente en caso de una declaración de guerra.

El presidente de la República, que llegó á Langres anoche á las diez con el ministro de la Guerra, general Zurlinden, ha seguido la maniobra de hoy, habiéndose ordenado que no se le rindan los honores correspondientes á fin de no distraer á las tropas.

Las avanzadas de ambos ejércitos han «tomado el contacto» en las cercanías de Fayl Billot, generalizándo-

se pronto la batalla al tomar posiciones las baterías de artillería y protegiendo el avance de la infantería apoyada en las innumerables desigualdades del terreno.

Hacia un calor terrible, de 30 grados á la sombra.

En la maniobra se ha notado que muchos ordenanzas y velocipedistas estafetas andaban desorientados, careciendo del plano del terreno, que por otra parte tiene perfecto el Estado Mayor.

La maniobra adquirirá toda su importancia cuando los cuatro cuerpos de ejército que hoy han combatido (6.º, 6.º bis, 7.º y 8.º) se reúnan bajo el mando del general Sausser, generalísimo de los ejércitos franceses en caso de guerra, asistido por el estado mayor, á cuyo frente está el general Mouton de Boisdeffra.

Más de 100.000 hombres marcharán contra un enemigo ficticio, constituido por otro cuerpo de ejército que mandará el general Giovanninelli.

Berlín 8.—Ha volado el polvorín «Koenigs» por la deflagración de veinte quintales de pólvora.

Atribúyese el accidente á la combustión espontánea del explosivo á causa del calor.

París 8.—Tras del atentado fracasado contra la banca de Rothschild se han ido encontrando otros aparatos explosivos que tampoco han causado daño.

Cerca de Rive de Gier se ha recogido una bomba descargada, dentro de un vagón de carbón.

En la alcaldía del distrito del Temple se ha encontrado otra bomba vacía, pero con mecha.

Finalmente, en la verja exterior del palacio de Justicia había hoy otra bomba con la mecha apagada.

**Siniestro ferroviario**

París 10, 6 t. Anoche á la salida de la estación de San Lázaro, chocaron dos trenes de la línea de circunvalación, ambos hacia las afueras.

Un coche de segunda fue hecho pedazos.

Hay seis heridos graves, uno de ellos en peligro de muerte, y otros 20 leves.

**El atentado contra Rothschild. — Identificación del autor.**

París 10, 8 n.

Hoy se ha sabido el nombre del autor del atentado de la calle Laffitte.

Llámasse León Boucillier. Su madre vive en la calle de Montparnasse, en un barrio excéntrico.

Tiene Boucillier una hermana que es telefonista.

El juez de instrucción conoce también á los individuos que ayudaron á fabricar torpemente la bomba tirada al zaguán de la banca.

**Un incendio**

París 10, 8 n.

En Latour un incendio espantoso devastó la población, destruyendo la iglesia y veinte casas.

Han muerto seis personas, y son muchas las que están heridas ó contusas.

**Grandes maniobras en Francia**

París 10, 9'10 n.

Hoy han proseguido las grandes maniobras en los Vosgos, librándose una batalla junto á Parnot.

Las últimas cargas de caballería han entusiasmado á todo el mundo por su precisión y energía.

El general ruso Dragomirol, director de la misión militar especial enviada por el czar, acompaña al presidente de la República ó al general Sausser, director de las grandes ma-

niobras, y generalísimo en caso de guerra. Todos los actos en que interviene el general Dragomirol, tienen un carácter estudiado de excepcional confianza, marcándose á cada momento la alianza militar franco-rusa.

**La deuda española en Berlín. — Catástrofe marítima.**

París 10, 10 n. En la Bolsa de Berlín se ha cotizado oficialmente el papel de la Deuda exterior de España.

Hoy han chocado dos vapores cerca de Amberes.

El vapor español «Manila» se encontró con el vapor belga «Xenia», el cual se fué á pique.

Han perecido ahogados el piloto, dos hijos del capitán y tres marineros.

**El lord alcalde de Londres**

París 10, 10 n.

El lord alcalde de Londres ha recibido hoy en las Casas Consistoriales de Burdeos á la colonia inglesa.

El Ayuntamiento bordelés ha regalado á sir J. Renals, en recuerdo de su visita, un bronce artístico.

**Ecós políticos**

¡Habló ya el oráculo!

Y habló para ratificar las peregrinas teorías sobre aguas jurisdiccionales que ha sentado Tyrconel.

Para demostrarlo ha dicho que los ingleses desembarcaron armas para los carlistas y los alemanes para los joloanos, poniéndose las aguas jurisdiccionales por montera.

¿Y no hablan de hacer lo mismo los Estados Unidos?

Hay precedentes sentados, por consecuencia hay que dejar meter armas y municiones para los insurrectos.

Y más todavía. ¿No le parece al Sr. Cánovas que nuestros marinos de guerra debieran ayudar á desembarcar el contrabando para los mambises?

Sería un precedente que quedaria sentado para más adelante... mientras mandasen los conservadores.

Hablando de la guerra de Cuba, nos dice una gran novedad; que si se sostiene es por las condiciones del país.

Y agrega que es preciso que los envíos de tropas sean muchos y rápidos.

Siéntese V., Sr. Cánovas.

Con los del Ferrol no quiere transigir. El buque «María Teresa» irá á los astilleros del Nervión.

La causa no la dice, pero ya se han adelantado los periódicos.

Es preciso que se forme otra nueva sociedad para explotar los astilleros y se les pueda condonar el dinero que deben al Estado.

Sin el «María Teresa», los astilleros famosos hubieran tenido que cerrarse.

Cánovas se burla de los que propalan rumores de crisis. Es un entretenimiento para hacer pasar los ocios de los periodistas. Entre los ministros reina la mayor armonía. El almuerzo que dió el Sr. Elduayen á varios miembros del Gabinete no fué para ponerlos en paz, si para celebrar la merced que del Toisón de oro se le había hecho.

Dijo tambien que en su concepto distaba mucho de haberse incomodado el marqués de la Vega de Armijo, pues nunca ha manifestado deseos de obtener esa alta distinción, la cual por otra parte le obligaría á renunciar á su acta de diputado. Y el marqués, añadió el Sr. Cánovas, aunque noble de antigua cepa es muy democrata.

Eso se llama lavar la cara al marqués para que tome paciencia y can-dela.

Por ahora no habrá elecciones, y si acaso serán allá en febrero.

Tocante á lo que el Sr. Sagasta dijo de que no sería el Sr. Cánovas del Castillo quien presidiera las elecciones, el presidente dijo textualmente: «Esto son cosas de Sagasta, que es bromista. Esto lo dijo á un amigo ni más ni menos que pudiera haberle ofrecido un cigarrillo.»

Y el amigo, si no es de los que comen del presupuesto, hubiera preferido el cigarro á la frase.

Añadió que ahora no es cuestión de hablar de elecciones sino demostrar energía para combatir á los insurrectos.

¿Donde estará la energía del señor Cánovas? ¿en la bañera del balneario de Santa Agueda?

Esto es lo que en esencia ha dicho el Mónstruo en una interview celebrada con un redactor del «Heraldo».

Su palabra ha iluminado toda la política veraniega.

Ya podemos dormir tranquilos porque habló el oráculo.

D. Carlos ha dicho que es inexacto que traten los carlistas de hacer intontona alguna.

Mientras dure la guerra de Cuba el deber de los carlistas como el de los liberales, dice es y procurar libertad de acción al Gobierno para que pueda conservar la Antilla que tanta sangre ha costado.

Vamos, no se parece á su tío el duque de Montemolín.

MAHON

Esta noche habra baile en el vecino pueblo de San Clemente y mañana por la tarde, empezando á las cuatro, carreras de caballerías, premiándose con una cuchara de plata las vencedoras, habiendo solo cuatro premios para adjudicar. El domingo por la noche habrá de nuevo baile en el casino «El Pasatiempo».

En la mañana de hoy han caído sobre esta ciudad unas ligeras gotas, sin embargo de presagiar el cariz del tiempo abundantes lluvias. El calor continúa siendo por lo tanto bo-hornoso como pocos años en la presente estación.

Los niños de lo alto de la calle del Castillo que durante las pasadas fiestas fueron los únicos que adornaron su calle, vuelven hoy á adornarla estendiéndose hasta la de San Juan.

Con el mal cariz que desde hace

días viene presentando el tiempo, es de temer que se les agüe la fiesta.

Las oficinas de la Comandancia de Marina sabemos se han trasladado á la calle del Castillo n.º 4.

Tambien sabemos se ha trasladado la expendeduría de sellos que se hallaba establecida en la Estación Telegráfica, á la misma calle del Comercio número 8, á cargo de D. Francisco González.

Ayer pudo presenciarse un nuevo eclipse del alumbrado eléctrico. Primero, y por pocos momentos sufrió el percance el alumbrado público, y después el particular. No sabemos si el eclipse fué general ó parcial, pero de todos modos creemos que estos fracasos no son para acreditar el alumbrado eléctrico.

En la sesión del día 6 celebrada por la Comisión Provincial bajo la presidencia del Sr. Socías y con asistencia de los Sres. Puigdorñala, Martínez y Estela se dió cuenta de una reclamación producida por el Ayuntamiento de Mahón con objeto de que se declare nula la subasta celebrada el día 16 de Noviembre de 1893 para el alumbrado público de esta ciudad por medio de la electricidad, que fué adjudicada á favor de D. Francisco F. Andreu y Femenías, y teniendo en cuenta lo dispuesto en los artículos 20 y 28 del R. D. de 4 de Enero de 1893 dictado para reglamentar la contratación de servicios provinciales y municipales y en el artículo 2.º de la ley de 13 de Septiembre de 1888, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que debe inhibirse del conocimiento de este asunto reservando al Ayuntamiento de Mahón los derechos de que se crea asistido para que los haga valer donde y en la forma que proceda.

Según nos escriben de Inca, por causas involuntarias no ha podido emprender su marcha para esta isla la profesora en partos D.ª María Ripoll de Sanchez, cuya señora confía llegar en breve á esta ciudad.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia anuncia la expedición de cédulas personales y podrá adquirirse voluntariamente durante el término de tres meses á contar desde la publicación de la circular en que esto se anuncia, que fué en el «Boletín Oficial» del sábado anterior.

El número de fusiles del sistema Berdán, ó fusiles de aguja, que fueron entregados por el parque de artillería de Palma por haber sido vendidos á un extranjero, ascendían á 15.000 y estaban depositados en

aquella Sala de Armas desde que concluyó la última guerra civil.

Este armamento, juntamente con un millar de tercerolas del mismo sistema, ha sido vendido por inútil.

A la caída de la tarde de ayer un sujeto de malos antecedentes, y al parecer en estado de embriaguez cogió á un niño que estaba jugando en la plaza de la Pescadería, lo levantó en peso y lo echó al suelo.

El niño quedó desde el primer momento sin movimiento alguno, resultando dislocado uno de sus brazos. Suponemos que de este hecho, que fué presenciado con horror por varias personas, deberá entender el juzgado de este partido.

EL AÑO QUE VIENE.—Ya se están publicando los almanaques para 1896.

El próximo año es bisiesto. La primera parte del invierno será bastante cruda, siendo probable que abunden las nieves.

También anuncian para el próximo invierno fuertes temporales.

Fiestas móviles en el próximo año.

Domingo de Setuagésima, 2 de Febrero.—Miércoles de Ceniza, 19 de Febrero.—Pascua de Resurrección, 5 de Abril.—Ascensión del Señor, 14 de Mayo.—Pascua de Pentecostés, 24 de Mayo.—La Santísima Trinidad, 31 de idem.—Santísimo Corpus Christi, 4 de Junio.—Domingo de Pentecostés, 26 de idem.—Primer domingo de Adviento, 29 de Noviembre.

Table with financial data for Banco de Mahón and Bolsa de Barcelona, including interest rates and exchange values.

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 15 Domingo

El Dulce Nombre de María, Sta. Eutropia viuda y San Máximo martir. Sale el Sol á las 5'41.—Pónese á las 6'9. Luna: sale 1'32 M.—Pónese 4'14 T.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS. Día 13. De Puerto Rico pol. gol. «Cortes», capitán D. Matías Sans, con 11 trips., azúcar y cueros.

BUQUES DESPACHADOS. Día 14. Para Palma palibot «San Rafael», patrón Pedro Bellot, con 6 trip. y trigo.

Para Alcudia y Barcelona, vapor correo, «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips., efectos y al correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Llegada de tropas.—Los nue-

vos buques de guerra.—La salud en Tánger.—No hay más noticias.

Madrid 13, 4'15 t. Han desembarcado en la Habana los batallones de Asturias y Canarias siendo recibidos con delirante entusiasmo.

El batallón de Vizcaya ha desembarcado en Cienfuegos.

Se ha botado al agua con toda felicidad en Glasgow el cañonero Vasco Nuñez de Balboa.

Las pruebas de las máquinas de el Pizarro han sido satisfactorias.

Menudean los casos de cólera en Tánger.

No se han recibido noticias oficiales de Cuba.

Reina completa tranquilidad en la península.

Voluntarios á Cuba.—Del Ferrol

Madrid 14, 9'15 n.

Han embarcado en Buenos Aires 1500 voluntarios españoles para Cuba.

En el Ferrol continúa sin alterarse el orden público.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Table with market data for Banco de Mahón and Bolsa de Barcelona, including interest rates and exchange values.

Empeños del Casino Mercantil

Interior... Exterior...

Ayuntamiento de Mahón

Policia urbana. El día 21 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en el mismo local de la Plaza del Claustro por medio de pregones la subasta para el arriendo del local marcado con el número 13 y contiguo de la Plaza del Claustro por el término de diez años á contar desde el 1.º de Julio próximo pasado con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ochenta pesetas anuales y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma, adjudicándose el remate al que la haga más ventajosa ó sea al que ofrezca mayor cantidad por el arriendo.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la caja municipal un depósito provisional de 15 pesetas en metálico.

Mahón 14 Septiembre 1895.—El Alcalde Presidente, El Barón de las Arenas.

Anuncios.

Banco Hispano Colonial ANUNCIO

Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.—19.º Sorteo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Pla, el decimonoveno sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 27 de Septiembre de 1890 y Real orden de 14 de Agosto de este año, han resultado favorecidas las doce bolas:

Números 649, 2.058, 2.749, 3.216, 3.707, 3.994, 4.698, 5.227, 5.438, 5.638, 5.829 y 6.096.

En su consecuencia, quedan amortizados, los mil doscientos Billetes.

Num. 64.801 al 64.900, 205.701 al 205.800, 274.801 al 274.900, 321.501 al 321.600, 370.601 al 370.700, 399.301 al 399.400, 469.701 al 469.800, 522.601 al 522.700, 543.701 al 543.800, 563.701 al 563.800, 582.801 al 582.900, y 609.501 al 609.600.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Octubre próximo, a percibir las 500 Pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 Septiembre 1895.—El Secretario General, Aristides de Artinano.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba —Emisión de 1886—37.º sorteo.

Celebrado en este día con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Pla, el 37.º sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, según lo dispuesto en el Real decreto de 10 de Mayo de 1886 y R. O. de 6 del corriente mes, han resultado favorecidas las diez y 17 bolas.

Núm. 704; 1.759; 2.655; 3.667; 4.700; 5.883; 6.088; 6.396; 6.857; 7.087; 7.433; 9.142; 9.879; 10.983; 11.077; 11.243 y 11.513

En su consecuencia, quedan amortizados, los mil setecientos Billetes

Núm. 70.301 al 70.400; 175.801 al 175.900; 265.401 al 265.500; 366.601 al 366.700; 469.901 al 470.000; 588.201 al 588.300; 608.701 al 608.800; 639.501 al 639.600; 685.601 al 685.700; 708.601 al 708.700; 743.201 al 743.300; 914.101 al 914.200; 987.801 al 987.900; 1.098.201 al 1.098.300; 1.107.601 al 1.107.700; 1.124.201 al 1.124.300 y 1.151.201 al 1.151.300.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Octubre próximo, a percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 31 Agosto de 1895.—El Secretario General, Aristides de Artinano.

Enseñanza

Desde el día 16 del actual de siete a nueve de la mañana é iguales horas de la noche, se darán clases de duración de una hora, de Aritmética práctica (cuentas y problemas), a cuantas personas lo deseen, pudiendo elegir de entre las cuatro horas dichas, la que más les convenga; y siendo tan módica la retribución que esta al alcance de todos.

También se enseñan Matemáticas con más extensión; se repasan asignaturas de segunda enseñanza y se da instrucción completa á los de primera.

Se facilitan antecedentes diariamente de 7 de la mañana á 9 de la noche.

22, Puente del Castillo, 22.

EL MEJOR Y EL MAS ECONOMICO DE TODOS LOS ALIMENTOS PARA EL GANADO ES EL

Turtó de coco

El «Turtó de Coco» es el alimento más nutritivo y más económico que ningún otro para toda clase de ganado, conejo y aves de corral.

El «Turtó de Coco» no es más, que la almendra de coco de la cual se ha extraído el aceite, cuya extracción no le quita ninguno de sus principios nutritivos, haciéndolo al contrario mejor para la alimentación.

Con este alimento las vacas y las cabras producen leche en más abundancia y de mejor calidad, pues contiene mayor cantidad de crema, produciendo por su potencia nutritiva una influencia benéfica sobre el organismo del animal que lo come.

Para los demás animales de engorde en «Turtó de Coco» es también muy ventajoso, pues aumentan el peso en una proporción mayor y con un gasto más reducido que con ningún otro alimento, dando una economía de 30 á 60 por ciento.

MODO DE EMPLEARLO

Para los caballos, mulos, bueyes, vacas, cerdos y aves de corral.

Tres ó cuatro horas antes de la comida, se pone el «Turtó» que haya de emplearse, en cuatro ó cinco veces su peso de agua, durante este tiempo, el «Turtó» absorbe el agua formando una mezcla que parece pasta de salvado, que se mezcla para dar el pienso con los otros alimentos que se tengan más á mano ó que se crean más convenientes.

Los primeros días que se da el «Turtó de Coco» es preciso mezclarlo en pequeña cantidad con los alimentos que se acostumbran a darles, aumentando cada día una proporción de «Turtó» y disminuyéndola de los demás alimentos, hasta que se alcance la cantidad conveniente que daremos más abajo.

Para las cabras y conejos basta romper el «Turtó» en varios trozos y dárselo así:

CANTIDAD QUE DEBE EMPLEARSE

Table with 2 columns: Animal type and quantity. Rows include caballos y mulos, bueyes de labranza, vacas de leche, cerdos, cabras, carneros, and aves de corral.

Análisis comparado del «Turtó de Coco» con los Cereales por 100 kilogramos

Table with 6 columns: Sustancias, Agua, Azoe o Nitrogeno, Materias Grasas, Materias Extractivas, Acido Fosforico. Rows include Turtó de Coco, Trigo candeal, Cebada, Centeno, Avena, Maíz, Arroz, and Mijo.

Se vende á 13 pesetas los 100 kilos en los almacenes de Huguet y Maspoch, Andén de Poniente, n.º 6, Mahón; en Alayor, D. Juan Juanico y en Ciudadela, D. Magin Bonet.

NOTA.—Téngase presente que la economía está en la cantidad de «Turtó de Coco» que diariamente ha de suministrarse al ganado; pues se necesita la mitad comparado con cualquier otra clase de alimentos.

PASTILLAS FOSFATADAS

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICION.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Casallo, 11, KLEIN, Escudillers, 82. Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social. 10 000.000 Francos
Reserva. 7.635.000 »
Primas a cobrar. 71.660.157 »

Total. 89.295.157 »

Capitales asegurados. 14.729.521.163 »
Siniestros pagados. 186.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

Subasta

El día 15 de Septiembre á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andregú, la venta en pública subasta de la casa número 27 de la calle del Rosario de esta ciudad, perteneciente á la herencia de D. Juan Vidal y Vives, bajo el tipo de 4.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en el referido despacho.

Para vender

Lo está una máquina nueva para zapatero, estrecha ó modista. Se usará á precio muy limitado. Informarán en la calle de Gracia n.º 25 ó en la Plaza de la verdura puesto n.º 111.

Lo está la estancia llamada VIÑOT, inmediata al pueblo de San Luis, de cabida nueve cuarteras sembrado, con pozos, era, boyera, pajar y algunos árboles frutales. Se venderá por grupos ó toda junta. Darán informes en la misma.

En el Colegio Mahonés bajo la dirección de D. Antonio Vinent y Victory, además de las clases de Aritmética Mercantil, Matemáticas y Teneduría de Libros por partida doble, se repasan asignaturas de segunda enseñanza.

32—Puente del Castillo—32



La Marítima Compañía Mahonesa de Vapores

Último viaje á Argel

Saldrá para dicho punto con escala en Palma, el próximo martes día 17 del actual á las 5 de la tarde el vapor-correo

NUEVO MAHONÉS

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Admite carga y pasajeros, á los precios publicados.

Nota: El despacho de pasajeros para Argel se cierra á las doce de la mañana del día de salida.

Mahón 10 Septiembre 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, el Director Naviero, Juan F. Talavull.

En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una buerta situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la extremidad de la calle de Gracia.

2.º Una estancia denominada de «Binarroga» situada en el parage del mismo nombre y en la parte del Norte del término municipal de esta ciudad.

3.º Una estancia denominada de «Ne Vermey» formada de un vergel y dos porciones de terreno seco, situada en territorio de Ratal Colom del término municipal de esta ciudad.

Y 4.º El predio «Llumesanas» situado en el territorio del mismo nombre, del término municipal de esta ciudad. Esta finca se vende reunida y por fracciones.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal y Pons.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de Gracia n.º 15. Informarán, Nueva, 23, platería.

Leña de quemar á 0.75 cénts. quintal

Se vende en los almacenes de Huguet y Maspoch

B. Fibregues, impresor. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.